



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Hebe Pastor, conocida como Hebe de Bonfini, nació en Ensenada el 4 de diciembre de 1.928. Nada más claro que sus propias palabras para tener dimensión de lo que representa esta mujer, símbolo de la resistencia a la dictadura, de la lucha contra la impunidad y por la plena vigencia de los Derechos Humanos: "...desde el año 1977, más precisamente el día 8 de Febrero de ese año, vengo padeciendo las agresiones de la mal llamada justicia, implementada por jueces de la Nación. En ese momento empezó mi calvario, hice 168 presentaciones por mi hijo Jorge, luego en conjunto reclamé por mi otro hijo Raúl, que fue desaparecido en diciembre del mismo año, en una constante peregrinación por los juzgados, siempre padecí las mismas injusticias, las mismas agresiones. Luego en mayo de 1978, desapareció también mi nuera María Elena, nada cambió." (Párrafo de la carta que Hebe de Bonafini entregó al juez Marcelo Martínez de Giorgi en respuesta su citación).

Hebe, desde su condición de "ama de casa", supo transformar el amor por sus hijos y el dolor por la desaparición, en un persistente reclamo por juicio y castigo a los militares genocidas y sus cómplices civiles. Fue fundadora y es la actual presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, organización de madres de detenidos-desaparecidos durante el autodenominado Proceso de Reorganización Nacional, la dictadura que gobernó Argentina entre 1976 y 1983.

"Antes de que fuera secuestrado mi hijo, yo era una mujer del montón, un ama de casa más. Yo no sabía muchas cosas. No me interesaban. La cuestión económica, la situación política de mi país me eran totalmente ajenas, indiferentes. Pero desde que desapareció mi hijo, el amor que sentía por él, el afán por buscarlo hasta encontrarlo, por rogar, por pedir, por exigir que me lo entregaran; el encuentro y el ansia compartida con otras madres que sentían igual anhelo que el mío, me han puesto en un mundo nuevo, me han hecho saber y valorar muchas cosas que no sabía y que antes no me interesaba saber. Ahora me voy dando cuenta que todas esas cosas de las que mucha gente todavía no se preocupa son importantísimas, porque de ellas depende el destino de un país entero; la felicidad o la desgracia de muchísimas familias." (Hebe de Bonafini, Madrid, octubre de 1982).

La activa participación de las Madres de Plaza de Mayo durante el desarrollo del Mundial de 1.978 denunciando al mundo las violaciones perpetradas por la dictadura que tuvieron una fuerte repercusión internacional, los cientos de denuncias ante la Comisión Internacional de



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Derechos Humanos (CIDH) en 1.979, las marchas de la resistencia, el cuestionamiento a la guerra de las Malvinas, el rechazo a las leyes de impunidad y los indultos, el constante pedido de juicio y castigo a los culpables, las miles de marchas alrededor de la Pirámide de Mayo, que son solo algunos de los hitos que nos legaron, siempre la encontraron a Hebe como una de las principales protagonistas.

Esa Plaza de Mayo pasó de ser el espacio de visualización a través de tantas movilizaciones populares, a ser hoy uno de los rasgos constitutivos de la identidad de las Madres. Es en la Plaza de Mayo donde el tiempo de resistencia, de memoria, de verdad y de justicia se reactualiza permanentemente.

La misma Plaza en la que este 4 de agosto, justo un jueves, el día de las incansables rondas, que la tuvo a Hebe encabezándola, el juez Martínez de Giorgi ordenaba a la Policía Federal allanar la sede de Madres ubicada en Hipólito Yrigoyen al 1500 con el objetivo de "aprehenderla". Esta vez Hebe llegó a la Plaza de manera especial; cientos de militantes, dirigentes de organizaciones sociales, políticas y sindicales, pusieron el cuerpo para acompañarla y más que nunca le brindaron su abrazo.

Al parecer la instalación mediática del caso López, hizo que el juez Martínez de Giorgi reactivara una vieja causa, por supuesta irregularidades en que habría incurrido, entre otros, el ex-Ministro de Planificación Julio De Vido y citó a declarar como "acusados" a la presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, por supuesto "desvío de fondos" correspondientes a la construcción de viviendas sociales "Misión Sueños Compartidos".

La denuncia contra Hebe la hizo Sergio Schoklender, el principal acusado en la causa y en la cual la justicia aceptó como querellante a la Asociación Madres de Plaza de Mayo por considerarla víctima del delito.

Es desde su tremenda fuerza moral que Hebe sigue peleando, resistiendo y denunciando: "...el enorme valor de su resistencia no es sólo haberse plantado ante el juez Marcelo Martínez de Giorgi sino ante todo Comodoro Py. Hebe de Bonafini le dijo "no" a todo un sistema, el de los tribunales federales, el que hace como si impartiera justicia, cuando buena parte de lo que emana en estos últimos tiempos de sus despachos son impresionantes maniobras políticas y hasta salvajadas de violencia machista como que un camarista de Casación mande a detener a una secretaria. La justicia federal protagoniza una catarata de tropelías que pasan como si nada, o como un espectáculo que corre el foco del desastre económico en alza. Allanamientos, pericias, indagatorias a ex



Legislatura de la Provincia de Río Negro

funcionarios kirchneristas, extradición de narcos, inspecciones, todo para tirar al techo (manteca no hay). (¿Qué te pasa Comodoro Py?, por Irina Hauser, Página 12, 04/8/16).

Ante la evidencia de la convicción que otorga la fuerza moral y solidaridad de la multitud que se reunió para respaldarla, el juez Martínez de Giorgi levantó la orden de detención que pesaba sobre Hebe y aceptó concurrir a la Casa de las Madres a tomarle declaración.

Mucho puede decirse o teorizarse acerca de los símbolos: que identifican, aglutinan, convocan, marcan un rumbo (de dónde y hacia dónde vamos).

En sus escritos, el profesor García Pelayo se refiere a la capacidad integradora de los símbolos respecto de todo proyecto y acción políticas y no solo de los Estados. Desde esta visión, podríamos considerar que los símbolos expresan la vigencia ciertos valores y acontecimientos históricos, que representan a las grandes mayorías populares.

No es casual que desde los medios oficialistas y un sector del Poder Judicial, se ataque a tres mujeres que desde distintos lugares, desde diferentes historias personales y sociales, han sido incorporadas como símbolos por quienes han sufrido y continúan sufriendo injusticias, represión, marginación, desigualdad y exclusión. Por eso se persigue e incluso se condena sin juicio a Cristina Fernández de Kirchner, a Milagro Sala (presa política de la democracia argentina actual) y ahora a Hebe de Bonafini.

Además, y como si esto fuera poco, también soportan los insultos del machismo y la misoginia, que sin embargo no han menguado en nada el coraje, la capacidad y la lucidez con que los enfrentan.

En este marco voláramos como muy positivo el posicionamiento del Gobierno de Río Negro expresado en el pronunciamiento sobre las políticas del gobierno nacional que afectan los derechos humanos, firmado junto a las provincias de La Pampa, Santiago del Estero, Catamarca, La Rioja, Entre Ríos, Chaco, Santa Cruz, Neuquén y Misiones, en el marco la vigésima cuarta reunión plenaria del Consejo Federal de Derechos Humanos, realizada el 29 de julio pasado en la provincia de Tucumán.

En dicho pronunciamiento se menciona la "concesión sistemática de arrestos domiciliarios" a represores, fallos que sustraen la calificación de lesa humanidad a asesinatos de las Fuerzas Armadas, la participación en desfiles de represores y referentes de



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

levantamientos contra la democracia, la detención ilegal de Milagro Sala e integrantes de la Túpac Amaru y el intento de desconocer los derechos laborales.

El jueves 11 de agosto a partir de las 13:30 horas, las Madres cumplirán con la marcha 2000. "Es la historia que marcha sin detenerse, son nuestros pies gastados que no descansan, son nuestros 30.000 hijos que sembraron con su sangre el amor a la patria y le crecieron millones de jóvenes con ese mismo amor a la patria, que somos todos." (Hebe de Bonafini, presidenta Asociación Madres de Plaza de Mayo).

En este contexto creemos que es importante que la Legislatura exprese su adhesión a la marcha 2000 que las Madres de Plaza de Mayo cumplirán el jueves 11 de agosto del corriente reafirmando su compromiso con la defensa de los Derechos Humanos.

Por ello:

Coautores: Héctor Marcelo Mango, Carina Isabel Pita.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- Su adhesión a la marcha 2000 que las Madres de Plaza de Mayo cumplirán el jueves 11 de agosto del corriente, reafirmando su compromiso con la defensa de los Derechos Humanos y la política de memoria, verdad y justicia.

Artículo 2°.- De forma.